

En la capital.	4.50	ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5.00	id.	id.
Id. Ultramar en oro.	7.50	id.	semestre
Id. un año en oro.	14.00	id.	id.
Extranjero.	7.50	id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª planta.

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 25 céntimos.—En la 3.ª, 10 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Cassini.

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

Gerona, jueves 6 de Abril de 1893.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.949

Desde Madrid.

3 Abril de 1893.

Como faltan ya tan pocos días de aquí a la fecha en que han de presentarse a las Cortes los proyectos de presupuesto, no es extraño que se sienta por todos verdadera ansiedad por conocer los medios que ha de emplear el Ministro de Hacienda para reforzar el capítulo de ingresos, y que llame la atención y hasta se censure la extremada reserva en que se ha encerrado aquél, aun con sus propios compañeros de gabinete, los cuales parece que se notan algo molestos por semejante actitud, toda vez que el señor Gamazo, para llevarlos a práctica, necesita de la autorización unánime del Consejo de Ministros.

Lo que más preocupa a los cavilosos, es el impuesto relacionado con la renta pública; pues mientras los ministeriales dicen que el señor Gamazo no lo intentará, o si lo intenta, ha de hacerlo en forma muy suave y atenuada, otros suponen que se ha resuelto a entrar de lleno en la creación del impuesto; replicando los primeros que esta noticia ha sido echada a volar con el fin de contener el alza en los valores públicos; que los peritos en la materia apreciaban demasiado violenta y desproporcionada.

Otros, por el contrario, entienden que el actual Ministro de Hacienda no habrá de recurrir a casos extremos, pues le supone en estado de ánimo tan optimista, que cree haber hecho el descubrimiento de que España es un país sobrado de recursos financieros, y que estima y se vanagloria de haber restablecido ya la normalidad de la Hacienda y de haber dotado al Tesoro de recursos suficientes para que tenga en adelante vida desahogada y próspera.

Nosotros no participamos de tan bellos ideales como el Sr. Gamazo, y por eso creemos muy conveniente y oportuno, que dé pronto a conocer los recursos de que piensa valerse para vigorizar el indicado capítulo de ingresos, pues de este modo habrá tiempo de examinarlos y juzgarlos, y lo tendrá el Ministro de Hacienda para modificar sus planes si por acaso lastimase con ellos indebidamente, intereses que no se hallen en condiciones de sufrir otros gravámenes que los que al presente tributan.

Los ocultadores.

Lo que se ha declarado.
 El 31 de Marzo a las doce de la noche

ACTUALIDADES.

Tras la oración viene el placer.
 La gente que asistía a los templos, llena de unción religiosa, acudirá mañana a los toros dispuesta a dejarse seducir por el capote de Guerrita.
 Llevado de sus aficiones taurófilas, el hombre no piensa en lo malo que se ha puesto todo, ni en los apuros que está pasando el ministro de Hacienda para salvar el país, ni en la adulteración de los alimentos.
 Cada día se estiende más y más esta peligrosa costumbre. Los tenientes de alcalde no vigilan todo lo que debieran; lo único que hacen es pronunciar discursos y lucir los bastones con borlas para que diga la gente:
 —Ese del gabán color de tórtola sencilla es el teniente de alcalde del distrito.
 ¡Buena persona! Mire V. qué pié tan pequeño tiene.
 Aparte de esto, la autoridad municipal no estrema el rigor con los que falsifican los comestibles, porque mañana habrá elecciones, y al solicitar los sufragios del comercio se espone a recibir la siguiente respuesta:
 —¿Con qué quiere V. que le vote? Sí, sí;

terminó el plazo para que pudieran regularizar su situación los propietarios de fincas urbanas y rústicas, y los industriales que no tributaban ó pagaban menos de lo debido.

Dan idea de la riqueza que había oculta, las cifras de nuevas declaraciones hechas en algunas provincias, y que son estas:

Barcelona, 5.361 de fincas urbanas y 1.215 de industrial.

Cádiz, 437 por elevación de renta de fincas y 62 por modificación de clasificación industrial.

Huelva, 179 de fincas y 41 de industrias.

Málaga, 161 por fincas rústicas, 100 por urbanas y 114 por industrias.

Murcia, 572 por fincas y 28 por industrias.

Badajoz, 1.612 por fincas rústicas y urbanas, 82 por industrial y 5 por riqueza pecuaria.

Palma de Mallorca, 8 por fincas urbanas y 13 por industrias.

Madrid, 2.300 de fincas urbanas y 2.025 por industrias.

En Castellón, 578 de fincas urbanas. Además, casi todos los contribuyentes, al firmar las declaraciones de su riqueza tributaria, han manifestado que desde luego aceptaban incondicionalmente los valores que fije la administración.

En Santander las declaraciones importan 150.000 pesetas de aumento en la contribución territorial y 121.458 en la industrial.

Todo esto representa algunos millones de aumento en la recaudación y revela que había en España mucha más riqueza oculta de lo que se creía, aun que se calculaba que era mucha.

Los ocultadores de Madrid.

En las anteriores cifras Madrid se lleva la palma; por ser capital, lo es hasta en el número de ocultadores.

Pero aun hay más.

Después de espirado el plazo, se presentaron 50 nuevas declaraciones. Y los investigadores de la riqueza urbana de la corte tienen una lista de quinientas y pico de fincas urbanas que no pagan contribución alguna y que se hallan situadas dentro del casco de la población, algunas en calles tan céntricas, que arrancan de la misma Puerta del Sol. En esta lista no están incluidas las fincas del ensanche, que forman serie aparte.

Por último, asciende a 700 el número de médicos que han pedido ser inscritos en la matrícula industrial.

¡Ya escampa! Se acuerda V. de cuando se me impuso una multa de cuatro pesetas por haber vendido escayola en vez de azúcar de pilón?
 Aquí todos nos las echamos de independientes, pero en rigor vivimos en perpetua esclavitud. Aun los que no somos concejales todavía tenemos que estar bien con los vecinos, con la portera, con el alcalde de barrio y hasta con la pareja de Orden público de la esquina, porque a lo mejor le dan a uno un palo y no hay quien le proteja ni quien le ayude a morir con amabilidad.

—¡Guardia!—grita uno al verse en un trance apurado.—Aquel caballero del gabán de pieles acaba de robarme el reloj.

Y como el guardia no sea amigo del robado, ya puede éste renunciar a la alhaja para siempre, porque le contestará:

—Bueno, pues aguántate, como me aguanto yo, que pago descuento y estoy desde esta mañana a las ocho con dos copas y un cacho de longaniza.

No tendremos nunca confianza en los comestibles, mientras no haya independencia en el ramo de tenientes alcaldes.

Cuantas veces al llevarnos a la boca una rodaja de salchichón ó un trozo de queso, decimos melancólicamente a nuestra fa-

milja: —¡Vaya, abúr!
 —¿Te vés?—nos pregunta.
 Y respondemos:
 —Me despido de vosotros por si acaso. ¿Quién sabe si en vez de salchichón me estaré tragando los residuos de algún perro víctima de la morcilla?
 Lo único que compensa en cierto modo nuestros disgustos, es la noticia de que van a abrirse las Cortes. El que se quiera distraer no tiene más que irse al Senado, donde siempre hay algún orador ameno que cuando habla parece que está destapando botellas de Champagné con la boca.
 ¡Y cómo disfrutan las familias de los oradores!
 Ese que se levanta a hablar es mi tío—le dice a V. un compañero de tribuna.
 —Parece muy buena persona.
 —¡Escelente!—añade el sobrino.—No se da ninguna importancia, y eso que es paisano de González Fiori. No ha visto V. un hombre más natural que él. Cuando viene a la sesión trae las zapatillas envueltas en un papel, y aquí se las pone.
 —¿Y por dónde es senador?
 —Por casa.
 —¿Cómo?

La guerra trastornada por un sastre.

Mannheim es una populosa ciudad del gran ducado de Baden, situada en la orilla izquierda del Rin y frente a la confluencia del Neckar. Diez años há que allí vive un westfaliano, hasta hace unos días mísero sastre remendón, hoy una especie de Peral alemán por lo que a popularidad se refiere.

Enrique Dowe, que así se llama el maestro, ha tenido la suerte de inventar casi sin querer una especie de paño extraordinario capaz de detener las balas de los potentes fusiles a 100 metros de distancia. Esta noticia, que al principio tenía todo el aspecto de una filfa, se confirma. La casa Wallmann, de Berlin, dedicada a la explotación de patentes, ha comprado a Dowe su invento, ha registrado el privilegio de explotación por cien años, y ha dirigido al canciller Caprivi la siguiente proposición: traspaso al gobierno imperial del privilegio mediante el pago de 15 millones de reales, ó mediante la concesión a la casa Wallmann de la exclusiva para proveer al ejército alemán del uniforme a prueba de bala a razón de 75 reales pieza. El canciller ha pedido algunos días para contestar, y el 25 fué llamado Dowe por telégrafo a Berlin para dar explicaciones.

Parece, pues, que hay algo de serio en el asunto, y creo que los lectores verán con gusto las informaciones más auténticas que he podido rebuscar en la prensa extranjera, sobre todo en la alemana.

Hace algún tiempo que los vecinos de Dowe estaban con gran curiosidad por lo que pasaba en el taller del sastre; allí se oían ruidos, y se veían resplandores más propios de una frágua que de otra cosa. Allí, hacia el otoño, cesó el trabajo; y en cambio Dowe empezó a importunar a los oficiales de la guarnición para que en los ejercicios de tiro al blanco aprovecharan la ocasión de ensayar un paño coraza de su invención. El coronel Oppen, gobernador de la plaza, se rindió a las instancias del sastre y éste llevó al tiro su paño; el cual fué atravesado por las balas, pero en realidad éstas se amortiguaban de tal manera, que resultaba comprobada la gran resistencia del paño Dowe.

Volvió el sastre a su laboratorio, y encontrándose sin recursos acudió a un médico del arrabal del Neckar, que se decidió a adelantarle algunos fondos; pues ya lo oficiales habían expresado su confianza en el buen resultado probable de la tentativa.

Y mejorado el artefacto, se repitió la prueba, de la que salió victorioso, según las unánimes afirmaciones del citado coronel Oppen, del comandante Komecke y del capitán Ziegler; que son gente perita en cuestiones balísticas, é hicieron los ensayos contra el maravilloso paño con verdadero encarnizamiento en favor del fusil alemán, que al fin y al cabo quedó derrotado.

Lo que hasta ahora se ha hecho público y notorio respecto a las pruebas y a la naturaleza del invento, es lo poco que voy a consignar.

A cien metros de distancia la bala acorazada del fusil alemán al chocar contra un maniquí vestido de paño Dowe, suelta la parte posterior de la capa de acero y el plomo se aplasta contra la ojiva, cayendo el proyectil inofensivo y en forma de seta. No se sabe, ó al menos no se dice, lo que ocurre a menores distancias. Tampoco hacen mella en el paño un bayonetazo ó lanzazo dados con todo el brío posible. Al menos esto asegura un corresponsal de la *Kölnische Volkszeitung*, residente en Mannheim, y amigo de los oficiales citados, a cuyo testimonio se refiere.

Respecto a la naturaleza del paño es un secreto, naturalmente; pero se sospecha que se obtiene por fusión de una sustancia mineral, convenientemente forjada, y acaso reducida a alambre, que despues forma una apretada malla bastante elástica. Esto último lo han inferido los oficiales por la impresión de la tela en el proyectil aplastado.

La elasticidad del paño, y su facilidad de acomodarse sin esfuerzo a la variable forma del cuerpo humano en movimiento, parece que no son lo suficiente para que en realidad pueda hablarse de un traje a prueba de bala. Aunque no he encontrado detalles sobre el asunto, el nombre que se aplica a la vestimenta ó coraza me hace presumir que la forma actual se reduzca a un delantal como el que usaban nuestros zapadores, si acaso con perneras y mangas abrochadas ó sujetas con cordones. Parece que pesa tres kilogramos el modelo adoptado por el inventor para el soldado de infantería.

Así las cosas, los periódicos de Viena in-

—Quiero decir que a él le saca senador una tia nuestra que tiene muy buenas relaciones.

En el Congreso brillarán en la próxima legislatura muchos jóvenes despejados, que el mejor día resultan directores generales ó gobernadores civiles ó sastres de cámara. El porvenir es de la juventud, no cabe duda.

Hay joven a quien conocimos el año pasado en la calle de Sevilla, buscando un puesto de segundo galán en una compañía que se estaba formando para Cuenca, y hoy está a punto de sentarse entre los padres de la patria.

Hay quien se acuesta siendo sacristán suplente, ó tenor cómico interino, ó escribiente temporero, y al otro día se encuentra con que le han encasillado y con que más tarde le eligen individuo de la comisión de los caramelos.

Por eso digo que lo único que compensa en cierto modo nuestros disgustos, es la proximidad de la apertura del Parlamento, porque, ¿quién sabe si todavía resultaremos elegidos en segundas elecciones?

LUIS TABOADA.

sertan la siguiente reclamación: el ingeniero industrial Carlos Scarnejo protesta solemnemente de que el supuesto invento del alemán Dowe no puede ser otra cosa que una imitación del tejido elástico á prueba de bala de fusil, inventado por él primero hace diez años, y registrado en las oficinas de patentes de todos los Estados europeos.

Scarnejo no hace misterio alguno de su invención; consiste en un tejido de algodón y seda comprimido por la prensa hidráulica, y en el cual se adapta un enrejado de lámina de acero puesta de canto. La especie de malla que se obtiene resiste mejor á las balas con capa de acero que á las de simple plomo, y también resiste mejor que á los pequeños calibres que á los grandes.

El ingeniero vienés no cree imposible descargar al soldado de un peso equivalente al de una armadura que protegiera por lo menos el pecho, vientre y muslos; de este modo además los movimientos apenas resultarían dificultados. Por si acaso propone el uso de un mantelete ó manpara sobre ruedas, que haría de parapeto para cada seis ú ocho tiradores.

Sean ó no la misma cosa la invención de Dowe y la de Scarnejo, es lo cierto que el gobierno alemán, á diferencia del austriaco, se preocupa del asunto, y por algo será.

Véase en lontananza la posibilidad de un retroceso en la técnica de las armas portátiles si realmente la coraza se adopta y resulta más sensible á la bala de plomo y de gran calibre. Igualmente la táctica sufriría transformaciones, sobre todo respecto á las distancias para el combate por fuego de fusilería. Parece natural que carezca la importancia de la artillería, contra cuyos gruesos cascos de granada de nada serviría la coraza; acaso el shrapnell ó granada de balines perdiera su eficacia. Por último, acorazados eficazmente y jinete y caballo con poco peso, quizás volvieren los tiempos heroicos de la caballería.

Noticias locales y generales

Anoche debió contraer matrimonio el ex-Alcalde de Gerona señor Ciurana con la señorita D.^a Rosita Benáges, hija de la señora Condesa de Berenguer, cuya ceremonia habrá tenido lugar en el oratorio de la casa de la desposada.

Invitados antes de ayer por el contratante, pudimos apreciar la valía de los regalos que se le han hecho á la novia, cuya lista no pudimos publicar ayer por lo de siempre, por la falta de espacio y por haber salido de casa de la Condesa á primeras horas de la noche.

Los que han obsequiado á la hoy ya esposa, si mal no recordamos son:

La señora Condesa de Berenguer, un magnífico aderezo de oro y esmaltes con brillantes y perlas, unos rosarios de oro, un mantón de blondia negra y dos retratos de los señores de Berenguer en un precioso marco.

El señor de Ciurana, padre del novio, un aderezo de diamantes en una elegante caja de marfil.

El novio un elegante aderezo de brillantes, un precioso reloj de oro con esmalte rojo y dos abanicos antiguos pertenecientes á la casa de Ciurana, uno de los cuales, de plata dorada con esmaltes, llama la atención por el mérito y delicadeza de su trabajo.

Un magnífico broche-corona del Conde de Berenguer.

Una sortija con un magnífico brillante, regalo de la novia.

Un elegante tocador de los señores de Falgás.

Un abanico antiguo de la señorita de Ciurana.

Un centro de mesa con cuchillitos de postre, de D. Mariano de Ciurana.

Un reloj de oro y una pulsera regalo del señor de Yangüas, tío del novio y padrino de la boda.

Una pulsera de oro con brillantes y rubíes, de D. Francisco y D.^a Adela de Llobet.

Un edredón de seda azul, que ostenta en el centro el escudo de armas de la casa

de Ciurana, regalo de D. Alejo Lauriol y de D.^a Pilar de Ciurana de Lauriol.

Un estuche de tocado de marfil de los señores de Durall.

Una lámpara de pié de D.^a Librada Llobet, viuda de Pujol Fornés.

Un servicio para helados de plata dorada, regalo de D.^a Mariana de Yangüas y de Hernández, viuda de Campos, y de doña Antonia de Yangüas y de Hernández; y una alfiler de corbata de brillantes y perlas de la Marquesa de Casa Ramos, tías del novio.

Un artístico devocionario de concha de D. Narciso de Sambola y de Burgués.

Una elegante sombrilla con encajes, de los señores de Comas.

Un abanico de encajes con varillaje de concha, de los condes de San Julián.

Un objeto artístico de D. Juan Galobart, y una mesa-fumador del señor Serrat.

Dos jarrones de la señora viuda de Felipe.

Un trinchante del coronel Elías.

Unos pañuelos de bolsillo, bordados, y una alfiler de corbata, regalo de los niños de Falgás, sobrinos del novio y otros.

Ahora solo deseamos que los nuevos esposos vivan felices muchos años.

—Interceptado el paso de carruajes en la plaza de la Constitución, ha quedado expedita la circulación por los arroyos laterales de la Rambla, cosa que nada tiene de particular; pero es el caso, que son muchos los coches, diligencias y tartanas que, creyéndose en pleno uso del disfrute del derecho de paso, no se toman el trabajo de circular por los arroyos laterales, si nó que toman por su cuenta el anden central que sirve de paseo, y lo atraviesan sin que nadie se oponga, con lo cual se perjudica al viandante, se ultraja al Bando general de buen gobierno y se acaba de echar á perder el único paseo que la ciudad tiene *intra muros* para el esparcimiento y recreo de sus vecinos.

Que hacen los guardias municipales que no impiden tamaño abuso? O es que vivimos en una población en la que cada cual campa por sus respetos?

—La Dirección general de Instrucción pública, ha dirigido una circular á las Juntas provinciales del ramo, excitando su celo para que se sirva averiguar y recaudar las cantidades porque se suscriban los maestros para levantar un monumento que perpetúe la memoria del insigne autor de la ley de 1857, Sr. Moyano.

Esta bien; pero antes importa que la Dirección General obligue á cuantos deben á los Maestros de escuela, á que les paguen, porque mal podrán dar éstos sino cobran sus haberes y andan á cachete limpio con la miseria.

—Con objeto de proporcionar trabajo á los muchos obreros que carecen de él, don Ciriacó Sancha, Arzobispo de Valencia, ha propuesto al Ayuntamiento de aquella ciudad que se realicen los trabajos de la gran vía que va hasta Nazaret, para lo cual se compromete á abrir una suscripción que encabezará con 3.000 duros.

La idea ha tenido entusiasta aceptación.

—Entre los Senadores y Diputados que han acudido á la reunión de los convocados pertenecientes al grupo Silvelista, hemos leído los nombres de nuestros amigos particulares los señores Marqués de Aguilár ó de Monistrol, que es lo mismo, Comyn y Ruiz.

Los que aseguraron á raíz de la elección de Senadores verificada en esta ciudad, que el señor Ruiz había teleografiado adhiriéndose al señor Cánovas, no estaban en lo cierto según ahora vemos.

—En el departamento de dementes del Hospital civil de Málaga, se ha encontrado muerto un alienado, el cual reconocido por los médicos, resultó que había fallecido por estrangulación.

Créese que el desgraciado fué víctima del furor de alguno de sus compañeros.

—Las poblaciones de esta provincia en donde este mes se celebran fiestas mayores, son Vidreras, Tortellá, Palafrugell y Ripoll.

—Nuestro apreciable colega local carlista, publicó ayer un artículo encaminado á emitir su opinión referente á las coaliciones de sus amigos con los partidos li-

berales, optando por la lucha de sus fuerzas aisladas.

El colega está en su derecho al aconsejar lo que más prudente crea á los intereses de su partido, por más que no todos los carlistas opinan como él; lo que no está en su derecho y le rogamos tome nota, es, que en lo que en LA LUCHA le hemos dicho referente al resultado de la elección de Senadores, no hemos dirigido á nadie ataque más ó menos brusco, porque si alguna palabra el colega ha podido creer mortificante, déla por retirada por lo mismo que nos hemos propuesto guardar en toda controversia, polémica ó rectificación, el respeto y consideración que deseamos se nos guarden, que es la única manera de que la prensa ocupe el lugar que debe y merezca del público el concepto, respeto y consideración que le corresponde.

—Hallándose ausente de Nueva York un traficante en bestias feroces, el capitán Donal Burns, cuyas fieras están, parece mentira! en una casa de vecindad de la calle de Roosevelt, se soltaron por la mañana tres leones africanos, los que, viéndose en libertad, resolvieron aprovechar la ocasión y darse un opiparo banquete, lo que llevaron á cabo devorando á los demás animales, entre ellos algunos cisnes americanos que sin duda se reservarian para postres, como plato más delicado.

Uno solo de estos elegantes cuanto inofensivos animales escapó de la voracidad leonina, con harta pena de los reyes de las africanas selvas, que lioraban de pena al ser metidos en su jaula sin haber saciado por completo su apetito.

Por fortuna llegó el dueño de las fieras, y con más ó menos trabajo y riesgo mayor ó menor, consiguió coger con lazos á los tres regios fugitivos y reducirlos á su prisión.

—La archicofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Jesucristo, ha determinado llevar á efecto en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, una Misión cuyos ejercicios principiarán hoy.

—El diez y seis del actual se celebrará en el Círculo Tradicionalista de esta ciudad una velada literaria.

—Ayer recibimos el número de *El Palafrugellense* correspondiente al dos del actual. Quisiéramos que el apreciable colega evitara el retraso con que llega á esta Redacción, y se lo agradeceríamos.

—*El Baluarte* aplaude la idea de sustituir con un reloj nuevo el de la Catedral.

Como la aplaude todo el mundo.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestros amigos el Señor del Reino D. Alberto Camps y D. José Gironella, regresando por la tarde á Barcelona el primero. El señor Gironella regresará á Figueras en el tren de hoy. También vimos al Concejal del Ayuntamiento de Figueras señor Eabre y á otros señores de la misma ciudad cuyos nombres ignoramos.

—Hay en París un bazar que llaman los ropavejeros *Bazar de la Muerte*. Allí se venden las ropas y demás objetos que constituyen la herencia de los desdichados que mueren en los hospitales. Todos los meses se forman lotes de cincuenta piezas, que suelen venderse, los de pantalones á 20 francos, á 25 los de chaquetas, á 10 los de sombreros, y así por este orden.

Lo que no suelen comprar los ropavejeros, los harapos de los mendigos, se destinan á la fábrica de papel que tiene el Banco para hacer sus billetes. Allí van también las ropas de los desdichados á quienes desnudan en la *Morgue* antes de ser arrojados en la fosa común.

—¿Quién nos diría que esos alegres billetes de 100 francos están hechos con harapos de mendigos y despojos de asesinados?

—A juzgar por la gente que ayer trabajaba en la abertura de la cloaca de la plaza de la Constitución, tendríamos obras para rato como diría el celebrante del cuento.

—Ha fallecido á causa de una enfermedad del corazón, el ilustrado Maestro de la escuela de La Junquera D. Joaquín Godó, cuyo fallecimiento han sentido vivamente sus compañeros de la provincia, especialmente los del alto Ampurdán.

—En las inmediaciones de Alcira se ha

cometido uno de esos brutales delitos, para cuyos autores cualquier pena del Código parece pequeña.

Tres sujetos sorprendieron á una mujer que iba con un niño en brazos y acompañada de su marido, y abusaron de ella, atando y tapando antes la boca y los ojos á éste, pagándole después y arrojándole con la criatura á una acéquia; milagrosamente pudieron salvarse.

Han sido capturados los criminales, que son tres vecinos de Algemesi.

—Se encuentra casi restablecido de la dolencia que éstos pasados días le ha tenido recluido en casa, el digno Secretario de este gobierno de provincia señor Infante, quien ayer asistió ya á su despacho.

—Ha sido nombrado Maestro interino de una de las Escuelas públicas de Barcelona D. Ramón Sala y Corbera, hijo del ilustrado Maestro de este Hospicio provincial D. Pedro, á quienes damos el parabién.

Con motivo de este nombramiento, escribe el *Boletín de Primera Enseñanza*:

Al dar esta noticia, felicitamos á D. Manuel Alvarez Alonso, Inspector de primera enseñanza de Barcelona, por la honradez, rectitud y justicia en todos sus actos, siendo el mayor elogio que de dicho Inspector puede hacerse, el que durante seis largos años en el ejercicio de su cargo ha sido incorruptible ante todos los alhagos y ofrecimientos. Que esto no es exagerado, puede confirmarlo el señor Sala quien sin recomendación especial, sin nada que dijera algo en favor de su hijo y si solo con la base de unas excelentes oposiciones, vió el nombramiento á favor de éste, llenándole de satisfacción y sorpresa tal, que mandó preguntar si efectivamente era cierto el nombramiento hecho por aquella Junta de Instrucción pública. Esto sólo tiene explicación tratándose de Inspectores como el Sr. Alvarez Alonso, cuyo criterio es proponer á los interinos por riguroso concurso de méritos. ¡Ojalá tuviese muchos imitadores!

Como se ve, el comentario es sabroso y no sabemos que dirán los Inspectores á quienes alude el colega de modo tan suave como directo.

—Por falta de número de Diputados, no ha podido celebrarse las sesiones á que estaba convocada la Diputación provincial, lo cual no solo contraría á los representantes celosos que acuden al llamamiento, si no que perjudica los intereses del país que representan y cuyos intereses les están confiados.

Para obrar así, no vemos el empeño que tienen algunos de ser Diputados.

—Se han expuesto en la Diputación los últimos trabajos del alumno pensionado señor Blay; el primero la forma un grupo que representa la ciudad de Gerona, matrona solicita, auxiliando á un héroe del sitio de 1809 herido de muerte quien, con su sangre, escribe en una lápida la fecha del sitio; el segundo representa una águila francesa á la que pillan bajo de su pesadumbre los bloques de la muralla al derribarse á impulsos de las minas abiertas por los enemigos de la plaza, y los otros dos trabajos son otros tantos bustos de una joven y de un pobre anciano.

No hay que decir el mérito artístico que encierran esos trabajos, tratándose de un autor de las condiciones del señor Blay á quien de todo corazón felicitamos.

—El escrutinio general que tendrá lugar hoy en Figueras con motivo de la elección de un Diputado provincial, lo presidirá el Magistrado de esta Audiencia señor Sanguinés quien, al efecto, salió para dicha ciudad en el tren de la tarde de ayer.

VINO DE BUGEAUD

el mejor y más agradable de los tónicos.
Anemia, Fiebres, Convalecencias.
Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

NOTICIAS DE MADRID.

(3 Abril.)

Son innumerables los diputados pretendientes á las secretarías del Congreso.

Se habla de la supresión del coche que tienen á su disposición los que ejercen dicho cargo, como medio de lograr que disminuya el ánsia de algunos.

—Entre algunos proyectos del ministro de Marina, figuran los siguientes: Suprimir las gratificaciones de todas clases, excepto á los individuos que estén realmente embarcados; no habrá sueldos especiales

de ninguna clase; los individuos de la reserva que disfrutaban destino en activo, cesarán en su cargo; los cargos desempeñados por pilotos mercantes lo serán por oficiales del cuerpo, incluso las ayudantías de distrito; serán suprimidos la estación naval de la América del Sur, el depósito hidrográfico de Madrid, el cuerpo de guarda-almacenes y las parroquias castrenses.

No es cierto que en la Habana se haya alterado el orden público. Han llegado a Madrid varios diputados descontentos con motivo de la división territorial militar y supresión de Audiencias, dispuestos a formar grupos apartados del gobierno.

El gobierno impedirá el 1.º de Mayo toda manifestación en las calles, dando para ello instrucciones detalladas a las autoridades.

Resuelta la minoría conservadora a no tomar parte en la discusión del Mensaje sino con motivo de alusiones, los republicanos consumirán los tres turnos reglamentarios en contra de la totalidad.

No se han repartido invitaciones para la reunión de las minorías conservadoras y mayorías, con objeto de dejar la puerta franca a todo el que quiera adherirse a sus ideas.

Corre el rumor de que el Sr. Lopez Dominguez está firmemente decidido a presentar su dimisión; no obstante, se cree que defenderá desde el banco azul su proyecto de división territorial, en el cual piensa introducir algunas modificaciones.

En Santa Cruz de Tenerife reina tranquilidad.

En esta semana se verificarán las siguientes reuniones:

Día 3.—Reunión de senadores conservadores bajo la presidencia del señor Cárvas.

Reunión de las minorías republicanas bajo la presidencia del señor Pi y Margall.

Día 4.—Sesiones preparatorias en Congreso y Senado para designación de mesa de edad y comisión que ha de recibir a SS. MM. en la apertura.

Reunión de diputados conservadores bajo la presidencia del señor Cánovas.

Reunión de conservadores disidentes bajo la presidencia del señor Marqués de Pozo Rubio.

Reunión de las mayorías en la Presidencia.

Día 5.—Apertura de las Cortes.

Día 6.—1.ª sesión del Congreso para elección de su mesa interina. Elección de secretarios, y comisiones de actas.

El Alfarero

Del más fino polvo escoge el más blando y rubio barro, y lo amasa y lo golpea con las palmas de sus manos.

Lánzalo al torno, que gira a impulsos del pie descalzo, y va imprimiéndole forma con dedos firmes y rápidos.

Redondea e la arcilla copiando diseños clásicos. Ya remeda, ahondando el centro, la concavidad del vaso.

Ya la informe masa tiene un destino, un fin sagrado. ¡Qué curvas tan exquisitas! ¡Qué contornos tan gallardos!

De los montes, de las ondas adquiere el fugaz encanto; la ondulación de los trigos y el galopar del caballo.

Entre el vértigo del torno describe su curso vario; ya se oprime, ya se hincha como un seno alborozado.

Venca al fin el alfarero y alza un ánfora en su mano, sin tacha, pura y luciente, como un sol recién creado.

Y aquella virgen graciosa, de redondos, frescos labios, del vértigo pasa trémula al madurador cescanso.

LYDIA DE RICARD. (Poetisa provençal).

TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy 6 de Abril de 1895. (3.ª de abono.)

1.ª Sinfonía.—2.ª Se pondrá en escena la en tres actos, titulada: Los dominos blancos.—3.ª La pieza en un acto, Hija única. Precios de costumbré.

A las ocho y media.

Sección Comercial.

Table with market data: Cierre de Bolsa de Barcelona. Interior: 72.60, Exterior: 77.82, Colonias: 46.35, Nortés: 43.15, Francia: 27.35, Orensés: 12.10, Cubas viejas: 107.50, Cubas nuevas: 97.50, Obligaciones, Francia 6 p.º: 102.75, Id. Id. 3 p.º: 56.37, Obligaciones no hipotecarias: 92.25.

Table with market data: Paris. Exterior: 67.18, Paris: 16.20, Telegrama de la casa Quintana y Bassols.—Agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

Table with population movement data: Movimiento de población. Día 2.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—Francisca Costa, 58 años.—Ana Ranell, 39 años.—Ana Gratacós, 58 años. Día 3.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 2. Muertos.—Ramón Felip, 61 años.—Teresa Paller, 62 años. Día 4.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Teresa Grau, 78 años. MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Celestino, papa. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de la Congregación.

TELÉGRAMAS.

Madrid 4.—Este mediodía se han reunido los senadores en el Senado y los diputados en el Congreso, al objeto de celebrar las sesiones preparatorias. Senado.—Preside el senador de edad, marqués de Villamajor. Se da lectura a los decretos de disolución del anterior Parlamento y convocatoria del nuevo.

Dáse cuenta de la dimisión del Sr. Cervera del cargo de ministro de Marina y de su reemplazo por el Sr. Pasquin.

Otra comunicación de la Mayordomía mayor de Palacio dando cuenta de D. Alfonso, D.ª Cristina, la princesa de Asturias, las infantas María Teresa, Isabel, Eulalia y el infante D. Antonio de Orleans, concurrirán mañana a la apertura oficial del Parlamento, que se efectuará en el palacio de D.ª María de Merlina.

El decreto nombrando presidente del Senado al marqués de la Habana, quien inmediatamente tomó posesión de su puesto, abandonando por tanto la presidencia el marqués de Vallamajor.

Después se procede al nombramiento de las comisiones que mañana recibirán a la familia real cuando se efectúe la apertura de las Cortes.

Congreso.—Preside el Sr. Galán y Castellón por haberse presentado los Sres. López Puigcerver y La Presilla, quienes, tenían las actas 1 y 2 respectivamente del número de orden con que fueron presentadas en la secretaría de la Cámara popular.

Después se leyeron los decretos referentes al acto que se celebraba y la lista de los diputados electos. El Sr. Galán cede luego la presidencia al diputado de mayor edad, resultando serlo el conservador D. Rafael Cabezas.

Resultan secretarios los diputados más jóvenes, Sres. Sagasta (D. Bernardo) y Figueroa (D. Alvaro). Inmediatamente surge un incidente provocado por el Sr. Salmerón, quien ha pedido la palabra, habiéndosele concedido el presidente.

Algunos diputados protestan y dicen:—En las sesiones preparatorias no hay palabra; sólo se nombran las mesas interinas y se nombran las comisiones que debn recibir a la familia real.

El Sr. Salmerón dice que no casará a sus oyentes, pues pronunciará pocas palabras. Protesta contra el art. 41 del reglamento interior del Congreso, que obliga a jurar ó a prometer a los diputados.

Añade que los electores republicanos han volado a los diputados de su partido para que venga la República y no para jurar otra cosa. Sin embargo, dice, no pondremos dificultades al Gobierno.

Algunos diputados protestaron contra las manifestaciones del Sr. Salmerón, diciendo que son inoportunas é inconvenientes.

El Sr. Moret contesta al Sr. Salmerón, diciéndole que el reglamento de la Cámara no puede ser reformado sino cuando el Congreso esté constituido y que es costumbre que los reglamentos se han sucedido de un Parlamento a otro, citando al efecto ejemplo. Estima improcedentes las manifestaciones del Sr. Salmerón.

Rectifica éste y nuevamente le contesta el señor Moret. Procédese luego al nombramiento por sorteo de las comisiones para recibir a los reyes, causando gran hilaridad el que el primer nombre fuese el del zorrillista Sr. Dualde.

Se han reunido los diputados conservadores y los silvelistas en locales aparte. En la reunión de los ortodoxos han concurrido los Sres. Romero Robledo, Pidal y los ex-ministros que pertenecen a la Cámara popular.

A la reunión de los silvelistas han asistido, contando los presentes y los representados, 30 senadores y diputados, bajo la presidencia del Sr. Villaverde.

El Sr. Silvela no asiste al acto. Esta noche se reunirán las mayorías, bajo la pre-

sidencia del Sr. Sagasta.

Han aumentado los ingresos del Tesoro, durante el mes de Marzo último, 5.465,726 pesetas más que en igual periodo del año anterior.

La reina regente ha firmado los decretos reglamentando los impuestos sobre operaciones de Bolsa, fijando los derechos reales y concediendo el título de excelencia al Ayuntamiento de Puerto Rico.

En la reunión de los diputados silvelistas, de que hablo en otro telegrama, ha declarado el Sr. Villaverde que eran liberales-conservadores, negando fuesen los silvelistas una agrupación disidente.

Desmientese el rumor de que se notaba agitación entre los filibusteros cubanos de Nueva York.

Madrid 5.—El discurso pronunciado por el señor Sagasta en la reunión de las mayorías demostró que tiene deseos de concluir con el déficit y no aprobar las actas graves.

Extranjeros.

Paris 4.—Dicen de Berlin que se ha ensayado en Juteborg un nuevo explosivo, parecido a aceite de oliva congelada, el que dá excelentes resultados.

El día 27 de Marzo fueron derrotadas en Alegréte las tropas del Gobierno brasileño, sufriendo una heja de 1.500 hombres, de los que murieron 500.

Es probable que el Papa envíe la Rosa de oro a la princesa Maria de Parma, novia del príncipe de Bulgaria (Fernando).

Se ha celebrado en Paris la séptima sesión de Congreso francés de quirurgia.

El czar de Rusia se hará representar a las Bodas de plata del rey y de la reina de Italia por el gran duque y la gran duquesa de Waldimir.

A consecuencia del mal trato de que son objeto, se han amotinado los presos de la cárcel de San Miguel de Roma, hiriendo levemente al alcalde.

El corresponsal del Standard en Berlin, telegrafía que un diario de aquella capital afirma que cuatro oficiales y tres empleados de los ferrocarriles han sido detenidos en Bulgaria bajo la inculpación de tramar un complot contra el príncipe Fernando. Asegúrase que los conspiradores se proponían matar al príncipe por medio de una bomba explosiva en el momento de su marcha para Italia.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple. De venta en todas las droguerías y farmacias.

Cuando algún amigo antiguo iba a verle, cuando algún conocido le saludaba al pasar por delante de su tienda, murmuraba invariablemente estas frases: —A qué vendrá? qué me querrá?

Como él no veía en torno mas imagen que la del oro, como no obedecía a otro sentimiento que al del interés, juzgaba a los demás del mismo modo.

Algunas veces acertaba, otras no, pero cuando sucedía lo primero, decía con aire de satisfacción a su mujer y a su hija: —Lo veis? Todo se hace en el mundo por algo, en el fondo de todas las acciones hallaréis el egoísmo. No hav mas amigo que un duro, ni bien mas positivo que el dinero.

Al oír esto Agueda lloraba, y Sabina respondía: —Yo no pienso así: tú nunca has pensado así, Jerónimo! El dinero podrá ser mucho, pero no lo es todo: por de contado no es la felicidad, porque mucho mas felices éramos antes de poseerlo.

Y aunque fuera así, fundaríamos el edificio de nuestra dicha sobre arena movediza, fundándola exclusivamente sobre el oro, que el

viento de la fortuna nos trae y nos arrebatara el viento de la fortuna. El amor, la virtud y la paz del alma, son bienes que no puede menoscabar ni aun la muerte, cuando descende a envolvernos en fúnebre sudario.

Entre estas disputas de sus padaes, se habia ido formando el corazón de Agueda, que si bien dotada por la naturaleza de una sensibilidad exquisita y de una ternura inefable, participaba de las sensaciones de la primera, luchaba con las creencias frias y descoloridas del segundo, hallando en torno suyo un vacío que no podía llenar con las candidas ilusiones y las risueñas esperanzas que suelen acompañarnos en la primavera de la vida.

Por eso pálida y melancólica, fijaba sin cesar sus miradas en el cielo, buscando allí el bello ideal que no la era dado encontrar sobre la tierra.

Pero D. Jerónimo, como hemos dicho, no se apercebía de su mudo sufrimiento, y proseguía su tarea destructora con la misma complacencia del que entrando en un jardín ageno, destroza las bellas flores porque no puede gozar de su perfume.

En aquel momento, aunque le hubiese

mal, harto espiaba su culpa de un instante! Mas de una vez la infeliz habia tomado la pluma para escribir a sus bondadosos tíos y buscar consuelo en su cariño; pero una falsa vergüenza la habia siempre detenido.

Mas de una vez tambien, cuando su brutal marido la pegaba, á ella tan mimada y tan querida antes, habia formado el proyecto de huir de aquella casa, aunque fuese para ir mendigando una limosna; pero el solo aspecto de su tirano la anonadaba y destruía sus resoluciones.

Simeon no dejaba de escribir de vez en cuando á D. Jerónimo recordándole su promesa, y participándole su esperanza de llegar pronto a un arreglo.

—Pues señor, decía D. Jerónimo á su mujer, la fortuna me colma de sus dones. Si llevo á vender el caseron en ese precio, puedo decir que he sacado á la lotería. Figúrate tú una casa mas antigua que el diluvio, grande, muy grande, eso sí, con patios inmensos, inmensas bodegas, una huerta inmensa, pero descuidada, y unos terrenos baldíos, tambien inmensos, pero formados de pedruzcos en don-

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que requirirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 1.º de Abril

EL VAPOR BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

EL OCULISTA DR. BARRAQUER

ha trasladado su gabinete á la «Ronda de San Pedro» número 1; piso 1.º—BARCELONA. 4-5-R.



Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fe, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren Tos, Pectoral, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho con el Ronque-Santa Maria que combate con éxito positivo dichas dolencias.

De venta en las farmacias y droguerías. Frasco, 3 pesetas. Depósito en Gerona; Farmacia de D. Joaquin Ametller, Cort-Real, núm. 4.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA.

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la Garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª

Se encuentra en todas las farmacias.

R.—28 31

El aperitivo de más confianza son seguramente las PÍLDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER.

Excepcionando casos muy extremos, los médicos ya no recetan purgantes drásticos, recomendando en su lugar una medicina más suave é igualmente tan eficaz.

La FAVORITA son las



Píldoras del Dr. Ayer,

cuyas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Píldora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia.

Segura, Eficaz y Agradable.

Quando se sufre de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de biles, tómense las Píldoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual.

Preparadas por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A.

Las venden los Farmacéuticos y Traductores en Medicina.



Papel

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta diario.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.ª, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

— 359 —

tienen realmente puestas á la venta, y mas si esta se quiere efectuar de prisa y sin aguardar ocasion oportuna; así pues, Simeon, hechos sus cálculos de lo que importarian reducidas á metálico, y viendo que no le darian ni la mitad de lo que le pedia D. Jerónimo, desistió por entonces de su empeño, y con una actividad incansable y una constancia propia de la firmeza de su carácter, se dedicó á realzar su valor, plantando árboles, renovando las cepas viejas y abandonando las tierras de sembradío.

Estas labores agrícolas que tan costosas son, las llevaba á cabo privándose de todo y privando de todo á su desgraciada esposa, quien ni comprendia su anterior afán de vender, ni su presente afán de mejorar sus haciendas.

Lo que comprendia muy bien era el desamor de su marido, que se distraía de sus tareas de labrador motejándola, zahiriéndola, esclavizándola, y haciéndola sufrir los mas duros tratamientos. ¡Ah, cuantas lágrimas tuvo que devorar la pobre Rosalía durante aquellos seis años, que fueron para ella de sufrimiento y de martirio! ¡Si habia obrado

— 358 —

afectado el estado lastimoso, en que acababa de ver á su hija, pronto lo dió al olvido, y con mas razon que nunca, pues se trataba para él de un negocio de suma trascendencia.

Seis años hacia que Simeon le habia propuesto comprarle el palacio que formaba el orgullo de doña Ruperta, con la huerta y los terrenos incultos que le circuián; pero la cantidad que traía consigo, producto de la venta de parte de los bienes de su mujer, no satisfizo al avaro, quien viendo el empeño que demostraba en poseerlo, le puso un precio muy alto, que casi podia llamarse fabuloso, en vista del mal estado del antiguo caseron.

No cejó por esto el comprador, y agotados los medios de persuasion, le exigió promesa formal de no enajenarle sin contar antes con él.

Prometióselo D. Jerónimo, con tanta mayor falcidad, cuanto no creía que nadie le ofreciese semejante suma, y Simeon volvió á la aldea con ánimo decidido de vender todas las fincas que aun le restaban á su mujer, para completar la cantidad exigida. Pero las fincas rústicas representan mucho mas valor del que

— 355 —

mujer, la humanidad es perversa por instinto, y no merece que nadie se sacrifique por ella!

—Yo he oido decir siempre: haz bien y hallarás bien! murmuraba en voz baja Sabina.

—Eso sería en otros tiempos! replicaba D. Jerónimo, ahora el mundo está corrompido, y el que no es pillito representa el papel del necio.

Sabina suspiraba y nada respondia.

Aparte de su glacial indiferencia, aparte de su abstraccion continua, D. Jerónimo seguía siendo lo que habia sido antes, un hombre bueno y honrado. No se impacientaba por nada, no se enojaba por nada: su mujer y su hija podían salir y entrar del modo que les acomodase; la vieja sirvienta podia tener ó no la comida á tiempo y bien sazónada; con tal de que no le pidieran dinero, se resignaba á todo, con todo se mostraba satisfecho.

Creía por lo tanto sinceramente que era el ave fénix de los padres, de los esposos, de los amos y de los ciudadanos, sin ver que la sequedad de su alma se acababa con su frío contacto las almas que tenían la desgracia de alentar en torno suyo.